

NOTA DE PRENSA

La Directora Ejecutiva de ONUSIDA, Winnie Byanyima, está en Colombia reuniéndose con mujeres líderes para conmemorar el Día Internacional de la Mujer Afrodescendiente y apoyar mayores esfuerzos para acabar con el sida en el país para 2030

Bogotá, 24 July 2023—La Subsecretaria General de las Naciones Unidas y Directora Ejecutiva del Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA), Winnie Byanyima, se encuentra en Colombia para una visita de cuatro días a Bogotá y Cali. La visita hace parte de las conmemoraciones del Día Internacional de la Mujer Afrodescendiente (25 de julio), que se celebra desde 1992 como una plataforma para promover políticas públicas que defiendan los derechos y la dignidad de las mujeres afrodescendientes y combatan los prejuicios, la injusticia racial y la discriminación.

"El racismo y la discriminación racial perpetúan las desigualdades sociales y económicas, repercutiendo negativamente en la salud y la vida de las personas de color y los pueblos indígenas", afirma la Directora Ejecutiva de ONUSIDA. "Nos comprometemos a apoyar a los gobiernos, las comunidades y las diferentes partes interesadas para avanzar en los esfuerzos para poner fin al racismo, la desigualdad de género, la discriminación contra las personas LGBTIQ, y el empoderamiento de las mujeres como pasos críticos en la lucha contra el SIDA y para avanzar en sus derechos sexuales y reproductivos."

El Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) informó recientemente de que sólo 11 de los 35 países de las Américas recopilan cifras de salud materna desglosadas por raza, y un tercio de los 32 planes nacionales de salud de la región identificaron a las personas afrodescendientes como grupo que experimenta barreras para acceder a la atención sanitaria. Para el VIH existen carencias de datos similares. Las brechas de datos existentes entre los afrodescendientes en América Latina ponen de relieve la urgencia de mejorar la vigilancia nacional y de impulsar políticas y programas específicos que aborden las disparidades y mejoren los resultados en materia de salud.

Cuando se dispone de datos, éstos muestran que las mujeres afrodescendientes se están quedando atrás. En cuanto a las tasas de mortalidad materna, el UNFPA ha informado de que las mujeres y niñas afrodescendientes de Estados Unidos tienen tres veces más probabilidades de morir durante el parto o poco después del mismo que las mujeres no afrodescendientes, mientras que en Surinam la tasa es 2,5 veces mayor, y 1,6 veces mayor en Brasil y Colombia.

"Del mismo modo, las estimaciones sobre el VIH en Brasil de 2011 a 2021 revelan una tendencia preocupante: un descenso de 7,6 puntos porcentuales en las muertes relacionadas con el sida entre los blancos, contrapuesto a un devastador aumento de 9,2 puntos porcentuales entre los negros en Brasil, siendo las mujeres negras las más afectadas", subraya Winnie Byanyima. "El mensaje es claro, necesitamos los datos, y necesitamos usarlos para abordar las desigualdades y la discriminación, incluyendo la inversión en programas que beneficien a los pueblos afrodescendientes, a las comunidades indígenas, en todas sus diversidades."

Durante su visita a Colombia, la Subsecretaria General de la ONU se unirá a mujeres líderes de la diáspora africana en una agenda de dos días (25 y 26 de julio) de eventos organizados por la Vicepresidenta de la República de Colombia y Ministra de Igualdad y Equidad, S.E. Francia Márquez. El objetivo es entablar un diálogo, fomentar agendas conjuntas y desarrollar estrategias para la justicia racial y de género que ayuden a construir puentes y sinergias entre mujeres líderes de África, América Latina y el Caribe. En su

calidad de Copresidenta del Grupo de Funcionarios y Funcionarias Africanas de las Naciones Unidas (UNSAG), la Sra. Byanyima transmitirá el mensaje de la necesidad de una acción colectiva para luchar contra el racismo como imperativo para crear un mundo más inclusivo y equitativo para todas las personas.

Del 24 al 27 de julio, se reunirá con otras autoridades locales y gubernamentales, líderes comunitarios y de la sociedad civil y socios de las Naciones Unidas para pedir y apoyar acciones conjuntas que permitan alcanzar el objetivo de poner fin al sida para 2030. "Habiendo reducido la mortalidad por sida en un 75% desde 2010, Colombia puede, invirtiendo en esfuerzos de prevención para las personas más marginadas y en programas que apoyen la inclusión y luchen contra el estigma, estar en el camino de acabar con el sida para 2030. Estamos aquí para apoyar este esfuerzo", afirma Byanyima.

Contacts:

CINU Colombia | Juan Miguel Diez-Jimenez | Cel.: +57 1 310 704 4984 | diezj@un.org
ONUSIDA América Latina y el Caribe | Daniel de Castro | Cel.: +507 6998 3175 | decastrod@unaids.org

NOTA PARA EDITORAS Y EDITORES:

ONUSIDA

El Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA) lidera e inspira al mundo para alcanzar su visión compartida de cero nuevas infecciones por el VIH, cero discriminación y cero muertes relacionadas con el SIDA. ONUSIDA aúna los esfuerzos de 11 organizaciones de las Naciones Unidas—ACNUR, UNICEF, WFP, PNUD, UNFPA, UNODC, ONU Mujeres, OIT, UNESCO, OMS y Banco Mundial—y trabaja en estrecha colaboración con socios mundiales, regionales y nacionales para poner fin a la epidemia de sida para 2030 como parte de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.